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认为，在海外的中国人绝大多数是爱国的，在国内的时候是

这么认为，来到美国以后，更证实了我的看法。 当本世纪初

中国好事连连(WTO，奥运，足球)的时候，当上海成功举

办APEC会议的时候，中国人，我所看到的海外的中国人，有

谁不为之骄傲呢。因此我说，不管你回不回国，国人都不会

把你的选择和爱不爱国挂钩，因为没必要啊，你心里本身就

是爱国的，回国是为中国的建设出力，不回国在海外，你同

样可以为中国的发展出力呀，并且，在国外所出的力也许很

大呢。所以，我很想谈谈回国创业和留美发展哪一个更爱国

的问题。 从表面上看，回国创业与留美发展似乎前者的行为

更为爱国。我认为，回国创业和留美发展是两种截然不同的

个人行为，如果一定要同爱国挂钩的话，只能说，前者的行

为更容易被舆论和国人称为爱国行为。而后者呢？我看国人

也没有说不回国留在西方的海外学子不爱国。只要你在国外

不做愧对祖国的事，谁能说你不爱国呢？无论如何，你和国

内存在着千丝万缕的联系，至少你这一代是如此。大家一定

会问，你为什么把回国工作称为回国创业，而把留美工作称

为留美发展呢？众所周知，中国属于发展中国家，不象美国

、英国那样的发达国家。在国外留学多年的学子，已经炼就

了一身本领，能够在国外科研机构、高校以及大公司找到薪

水较高的工作了，如果你不回国继续在海外工作，我觉得称

为发展才更为合适。但你回国就不同了，国内的科研条件、



技术开发条件和西方相比还有相当大的距离，你回去工作，

国内的单位要依靠你来建立一个实验室、一个开发研究中心

或者开创一个新的学科，这样的行为，我觉得称为创业更为

合适。应该说，回国创业的是直接给国家建设做贡献，你回

国后，实际上回国的不止是你自己，你还从西方带回了国外

先进的管理经验，带回了最领先的科学研究思路，这正是国

内所需要的。在信息方面，虽然是网络时代，国内的信息仍

然不是那么发达畅通，所以，回国后，你将仍然要和留在西

方的同学朋友保持联系，很显然，那些留在海外的中国人，

也为中国的建设在默默地做着贡献。所以，无论你是回国创

业还是留美发展，你都是爱国的。 其实，从中国目前的经济

环境来说，如果你回国的话，发展机会远远多于西方。今天

的中国，尤其在东部发达地区，高薪已不再是梦想。如果

是10年之前，我在这儿说中国高级知识分子特别是从事电脑

、互联网、以及其它高新科技的人员的工资是如何如何的高

大家一定会骂我，而10年以后的今天，说中国高新技术产业

高工资在国内已经不惊讶了。大家都知道那些行业的高收入

和高风险。 我认识的一个副教授(现在已经是正教授)，他当

时从事铁皮石槲的组织培养研究，大家也许不知道，铁皮石

槲是非常珍贵的草药，对糖尿病的疗效尤其好，国内一家医

药公司对这个项目进行风险投资，前期投入人民币500万元，

同事聘任他为集团公司的副总裁，年薪很高，配以专车。现

在，作为教授的他，回想起他的创业历程，感慨万千。他并

没有出国留学过，只是来美国开过国际会议。他对我说过，

国内发展的机会实际上很多很多，只要你有真本领，在国内

不愁没有创业和发展的机会。我想，在海外的中国人，大多



数是出国读书或者是作为访问学者名义来到国外的，在国内

，你们大多数是单位的业务骨干，来到美国跌打滚爬许多年

，应该练就了一身本领，如果你们回国，相信会在各自的领

域找到自己的位置。有人说，我在美国有车有住房，国内的

工资那么低，回国后我能拥有这些吗？ 这是很多留美华人所

关心的问题。其实，这样的问题至少在中国东部地区你是不

用担心的。国内到底可不可以方便地购车和买住房？如果你

问这样的问题，刚来美国的中国人会善意地笑话你。目前在

国内，你可以随时购买私家车和自己的住房，并且和美国一

样，可以分期付款，就是所谓的银行按揭。我的许多同事，

都在豪华住宅区购买了住房，有些人已经拥有了2套住宅，注

意，这些同事并无一官半职，如果他们是“当官”的，你也

许会说他们贪污，他们和我一样都是普通的老百姓，靠挣工

资吃饭的，而他们就可以自由地购买住房了。说来惭愧，提

到买车，因为要出国访问，我自己倒是没有买车，我的几个

研究生已经买了私家车，经常开车到处跑了。真的，国内在

很多方面已经和美国没什么差别了，当然，我没有说中国的

经济状况和美国无异。 是的，和美国相比，国内的经济状况

确实差一点，正因为如此，中国才需要更多的建设者呀，而

在美国以及其它国家的有真才实学的海外留学人员，正是国

内所需要的。本文不是在鼓动大家回国，也不会欺骗大家，

我只是在谈论爱国话题的时候顺便谈谈国内的情况，绝无诈

骗嫌疑。国内确实需要我们。对自己的祖国，大家有力出力

，有什么出什么，建设自己的祖国总比帮助别国建设强。大

家都知道弱国受人欺的道理，当别国导弹直飞中国领土、当

中国领空以及领海受人强占的时候，你会怎么想呢？那不就



是因为我们的技术不行吗？那不就是因为我们自己不够强大

吗？现在呢，不少华人在国外从事的是高新技术研究，也许

你的研究成果今后会被别国直接被用来对付中国。那时候你

会怎么想呢？ 所以，想来想去，还是回国吧。别国无论如何

强大，还不如自己的国家强大好，自己的国家强大，你会扬

眉吐气。我们不会去欺负别人，但我们不能容忍别人欺负我

们。有人会立即反问，照你这么说，国内条件这么差，让我

回国不是“受罪”吗？也许是，但是，你不“受罪”我不“

受罪”，我们的国家到底什么时候才能摆脱“受罪”的命运

？作为一代中国人，我们确实有责任和义务建设我们的国家

呀，不为别的，为我们的子孙后代着想啊。我的家人对我说

，最适合中国人生活和居住的地方是中国，这话说得很好啊

，你认为呢？在中国，你的主人翁感觉特别好，无论你做了

什么事，感觉都是为自己做的，而在国外就不同了，你无论

做了什么，总会认为是在替别人做事，即使发文章你是第一

作者，但这篇文章的通信联系人永远是你的老板，也就是说

成果归老板，不归你，你不过是一个worker罢了。从这一点

说，回国的感觉确实很好。 文/Shrimp 出国留学移民教育考试
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西兰 长久以来，我一直认为，在海外的中国人绝大多数是爱

国的，在国内的时候是这么认为，来到美国以后，更证实了

我的看法。 当本世纪初中国好事连连(WTO，奥运，足球)的

时候，当上海成功举办APEC会议的时候，中国人，我所看到

的海外的中国人，有谁不为之骄傲呢。因此我说，不管你回

不回国，国人都不会把你的选择和爱不爱国挂钩，因为没必

要啊，你心里本身就是爱国的，回国是为中国的建设出力，



不回国在海外，你同样可以为中国的发展出力呀，并且，在

国外所出的力也许很大呢。所以，我很想谈谈回国创业和留

美发展哪一个更爱国的问题。 从表面上看，回国创业与留美

发展似乎前者的行为更为爱国。我认为，回国创业和留美发

展是两种截然不同的个人行为，如果一定要同爱国挂钩的话

，只能说，前者的行为更容易被舆论和国人称为爱国行为。

而后者呢？我看国人也没有说不回国留在西方的海外学子不

爱国。只要你在国外不做愧对祖国的事，谁能说你不爱国呢

？无论如何，你和国内存在着千丝万缕的联系，至少你这一

代是如此。大家一定会问，你为什么把回国工作称为回国创

业，而把留美工作称为留美发展呢？众所周知，中国属于发

展中国家，不象美国、英国那样的发达国家。在国外留学多

年的学子，已经炼就了一身本领，能够在国外科研机构、高

校以及大公司找到薪水较高的工作了，如果你不回国继续在

海外工作，我觉得称为发展才更为合适。但你回国就不同了

，国内的科研条件、技术开发条件和西方相比还有相当大的

距离，你回去工作，国内的单位要依靠你来建立一个实验室

、一个开发研究中心或者开创一个新的学科，这样的行为，

我觉得称为创业更为合适。应该说，回国创业的是直接给国

家建设做贡献，你回国后，实际上回国的不止是你自己，你

还从西方带回了国外先进的管理经验，带回了最领先的科学

研究思路，这正是国内所需要的。在信息方面，虽然是网络

时代，国内的信息仍然不是那么发达畅通，所以，回国后，

你将仍然要和留在西方的同学朋友保持联系，很显然，那些

留在海外的中国人，也为中国的建设在默默地做着贡献。所

以，无论你是回国创业还是留美发展，你都是爱国的。 其实



，从中国目前的经济环境来说，如果你回国的话，发展机会

远远多于西方。今天的中国，尤其在东部发达地区，高薪已

不再是梦想。如果是10年之前，我在这儿说中国高级知识分

子特别是从事电脑、互联网、以及其它高新科技的人员的工

资是如何如何的高大家一定会骂我，而10年以后的今天，说

中国高新技术产业高工资在国内已经不惊讶了。大家都知道

那些行业的高收入和高风险。 我认识的一个副教授(现在已经

是正教授)，他当时从事铁皮石槲的组织培养研究，大家也许

不知道，铁皮石槲是非常珍贵的草药，对糖尿病的疗效尤其

好，国内一家医药公司对这个项目进行风险投资，前期投入

人民币500万元，同事聘任他为集团公司的副总裁，年薪很高

，配以专车。现在，作为教授的他，回想起他的创业历程，

感慨万千。他并没有出国留学过，只是来美国开过国际会议

。他对我说过，国内发展的机会实际上很多很多，只要你有

真本领，在国内不愁没有创业和发展的机会。我想，在海外

的中国人，大多数是出国读书或者是作为访问学者名义来到

国外的，在国内，你们大多数是单位的业务骨干，来到美国

跌打滚爬许多年，应该练就了一身本领，如果你们回国，相

信会在各自的领域找到自己的位置。有人说，我在美国有车

有住房，国内的工资那么低，回国后我能拥有这些吗？ 这是

很多留美华人所关心的问题。其实，这样的问题至少在中国

东部地区你是不用担心的。国内到底可不可以方便地购车和

买住房？如果你问这样的问题，刚来美国的中国人会善意地

笑话你。目前在国内，你可以随时购买私家车和自己的住房

，并且和美国一样，可以分期付款，就是所谓的银行按揭。

我的许多同事，都在豪华住宅区购买了住房，有些人已经拥



有了2套住宅，注意，这些同事并无一官半职，如果他们是“

当官”的，你也许会说他们贪污，他们和我一样都是普通的

老百姓，靠挣工资吃饭的，而他们就可以自由地购买住房了

。说来惭愧，提到买车，因为要出国访问，我自己倒是没有

买车，我的几个研究生已经买了私家车，经常开车到处跑了

。真的，国内在很多方面已经和美国没什么差别了，当然，

我没有说中国的经济状况和美国无异。 是的，和美国相比，

国内的经济状况确实差一点，正因为如此，中国才需要更多

的建设者呀，而在美国以及其它国家的有真才实学的海外留

学人员，正是国内所需要的。本文不是在鼓动大家回国，也

不会欺骗大家，我只是在谈论爱国话题的时候顺便谈谈国内

的情况，绝无诈骗嫌疑。国内确实需要我们。对自己的祖国

，大家有力出力，有什么出什么，建设自己的祖国总比帮助

别国建设强。大家都知道弱国受人欺的道理，当别国导弹直

飞中国领土、当中国领空以及领海受人强占的时候，你会怎

么想呢？那不就是因为我们的技术不行吗？那不就是因为我

们自己不够强大吗？现在呢，不少华人在国外从事的是高新

技术研究，也许你的研究成果今后会被别国直接被用来对付

中国。那时候你会怎么想呢？ 所以，想来想去，还是回国吧

。别国无论如何强大，还不如自己的国家强大好，自己的国

家强大，你会扬眉吐气。我们不会去欺负别人，但我们不能

容忍别人欺负我们。有人会立即反问，照你这么说，国内条

件这么差，让我回国不是“受罪”吗？也许是，但是，你不

“受罪”我不“受罪”，我们的国家到底什么时候才能摆脱

“受罪”的命运？作为一代中国人，我们确实有责任和义务

建设我们的国家呀，不为别的，为我们的子孙后代着想啊。



我的家人对我说，最适合中国人生活和居住的地方是中国，

这话说得很好啊，你认为呢？在中国，你的主人翁感觉特别

好，无论你做了什么事，感觉都是为自己做的，而在国外就

不同了，你无论做了什么，总会认为是在替别人做事，即使

发文章你是第一作者，但这篇文章的通信联系人永远是你的

老板，也就是说成果归老板，不归你，你不过是一个worker

罢了。从这一点说，回国的感觉确实很好。 文/Shrimp
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